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土浦ロータリークラブRI第2820地区　茨城県

2020～21年度 国際ロータリー会長
ホルガー・クナーク 氏

10月は地域社会の経済発展・米山月間です。

土浦ミュージアムコレクション　№14
みみずく土偶

神立平遺跡（神立町）で出土した縄文時代後期後葉～晩期の土偶です。頭の
両側に飛び出した突起が鳥のミミズクに似ていることから，みみずく土偶と呼
ばれています。この突起は結った髪の表現だと考えられています。

（上高津貝塚ふるさと歴史の広場蔵）

2020～2021年度（第63期　飯山年度）

VOL.10月22日（第3034回）10月第4例会プログラム .14
●点　鐘 会　長　　　　

●ロータリーソング 四つのテスト

●ビジター紹介 親睦活動委員会

●幹事報告・委員会報告

●会　食

●クラブ　フォーラム ガバナー公式訪問に向けて 

●にこにこBOX　　　　　　　　　　　 S.A.A

●出席報告 出席委員会

●点　鐘 会　長

●ロータリーソング それでこそロータリー



　いきなリですが、皇紀 2600 年とは皆さん昭和何年だと思いますか？、
皇紀元年は神武天皇が即位した年と言われている。それから現代まで、万
世一系 126 代の天皇が続いているのが世界広しと言えども我が国日本であ
ります。昭和では15年です。私は土浦駅から南1kmの台地に生息している。
村の鎮守様を訪れると手水鉢に皇紀 2600 年記念としてさきの戦争に出兵
した兵士の名前が 30 余名刻まれている。満州事変から日中戦争へ、更に太
平洋戦争へと戦争規模は拡大の一途をたどり政治も経済も教育も生活すべ
てが戦争一色に塗りつぶされた時代だった。若い血潮の予科練の　七つボタンは桜に錨　今日も飛ぶ飛ぶ霞ヶ
浦にや！土浦海軍航空隊は全国的にも有名だった。赤紙一枚で徴兵し、軍国主義一色、日米開戦に全国民が
向かっていた！そう言う時代だった。その昭和 15 年に土浦町が真鍋町と合併して土浦市が発足した。当時
近隣の村を次々と併合し、予科練の街として成長していった。日米開戦、やがてミットウエー海戦を経て広島、
長崎への新型爆弾投下、ポツダム宣言受諾、無条件降伏、昭和 20 年の敗戦を経て。戦後の混乱期から、幾
多の困難を乗り越えて、平成の大合併で新治村と対等合併し今日に至っている訳です。思えば思うほど長い
年月だった。
　では、この 80年間に何人の市長がいたでしょうか？合計 10人です。敗戦までは官選であり 3人です。中
山好一氏、福田　謹氏、原　彪氏の 3 人です。そして昭和 22 年の戦後第 1 回の市長選挙は、天谷丑之助さ
んが当選、第 2 回目は天谷丑之助と天谷虎之助、繁住菊雄の三つ巴選挙で虎之介さんの勝ち、3 回目昭和 30
年の時は天谷丑之助さん天谷虎之助さん他 2 名が立候補、出身地は同じ木田余 , 常磐線を挟んで南と北、歳
も 1 年違いの丑寅合戦は全国的にも有名になり、あいつは丑派あいつは虎派と各町内でも二分され選挙後し
ばらくはしこりが残ったもので、いまだに語り継がれています。ロータリークラブの創立が遅れた原因は選
挙のしこりにあると言われている。第 4 回目 S34 年の時は丑之助が初めて虎之助に勝ち、丑寅合戦は虎之介
さんの 2 勝 1 敗でした。第 5 回目昭和 38 年には虎之助さんは土浦信用金庫の事業に専念すると出馬せず、
丑之助さんが市長を務めた。また虎之助さんは土浦 RC の初代会長でもあり、御子息の騏一郎さんも温厚な
方で当クラブに長年在籍された。
　丑之助さんは神立工業団地の造成や日製亀有工場や日立建機足立工場など企業誘致に尽力されたと記憶し
ている。この工場は戦前は戦車や戦闘機の部品を作っていた。時代が変わり、今日ブルドーザーやパワーショ
ベルを製造して世界の隅々にまで輸出している。
　昭和 42 年次の市長は当時つくば研究学園都市に広大な土地を買収され、その土地代金をすべて選挙戦で
使ってしまった桜村細木の細田武さんが箱根さんと戦い市長になった。農林官僚で県信連の会長や副知事を
務められた方で木田余出身で真鍋木田余土地区画整理事業 (62ｈa) を初めて市事業で実施し、市民会館や駅
前にあった新治協同病院の移転に尽力されたが、選挙はもう懲り懲りと 1期しかやらなかった。
　昭和 46 年第 11 代市長は箱根宏さんです。土浦 RC の第 12 代会長でもありました。当時カバン持ちの桜
井家具店社長から火がつき、東京池袋警察署にて突然に逮捕され、市民はあっと驚きの事件だつた。国民宿
舎水郷の建設に絡む贈収賄事件で逮捕され 11 月 5 日市長を辞任し、当時助役だった野口敏雄さんが身替わ
りに立候補し、2期 8年やった。本人は 3期目も出馬したかったが、周囲に止められ、涙を呑んだのだった。
　昭和 56 年の市長選挙は公民権停止を経て箱根宏さんが立候補、対立候補は若干 38 才の説田太郎氏と一騎
討ちになり、説田 14102 票に対して箱根 32672 票で箱根さんが返り咲いた。当時つくば科学博覧会の観客
輸送路線としての高架道建設に全力を投球、開催半年前に完成させてしまった。収用された祇園町商店街の
移転の受け皿が川口川を埋立て駐車場になっていた河川敷でありモール 505 でした。当時は全長 505ｍの商
店街は珍しかった。小網屋、西友、ヨーカドー、丸井などと相乗効果もあり賑わったものだ。箱根市長は昭
和 60 年の選挙でも当選したが、病を抱えて公務に取り組んでいた姿は痛々しかった。任期半ばで黄泉の世
界に旅立たれ、悲しみのなか市葬が執り行われた。一方、対立候補だった説田太郎さんは、その 2 年後土浦

卓話「土浦市制８０周年に因んで」

前週の例会報告

廣瀬　昭雄　パストガバナー



RC に入会され、土浦 RC 第 32 期神林会長の時幹事を務められた。弁論部出身で弁が切れ、太郎ちゃんと皆
に言われ人気があり、土浦ロータリーの期待の星でしたが、若くして病いに倒れ残念ながら他界した。現在
は息子さんが在籍されている。
　昭和 62 年は助川弘之さんと酒井　享さんの戦いになり、5000 票差で助川さんがが市長に就任した。温厚
な方で 4期 16年市長を務め任期中に念願だった土浦駅前再開発事業をやっと成し遂げた。
　9人目は中川清さん、ヨーカドー跡地への市役所移転、市営斎場整備、市消防本部庁舎移転、市民会館改築、
駅前に新図書館アスカル開設など懸案だった箱物はほぼ整備し、たいへん便利になった。また県事業リンリ
ンロードに相乗りし、サイクリングによる街おこしを手がけたリ、堅実な行財政を心がけてきた。
　かつて水運の町土浦は、土浦駅前大和町通りができ、写真で見ると川口川が亀城公園まで入り組んでいた
桜橋周辺はかなり広がっていた。これを埋め立て新 6 号国道へつなげる必要があり、川を埋立道路とし開通
一部は商店街を作り売却した祇園町ができた。戦後間もなくは、万年筆の文化堂前あたりにダラ船が停泊し、
市内で回収したこいおけをリヤカーで運び船にまけ、ダラ船は大岩田滝田地区の蓮田の肥しに撒いた。当時
は化学肥料がない時代だった。S35 年に佐野子にし尿処理場が完成して市がバキュームカーを購入回収する
様になりやっと解決した。
　その後暫くして、川口のドブ川を埋め立てヨーカドーなどの駐車場にし
た。ヨーカドー建設当時は地下掘削した土の捨て場がなく土浦日大高校の
下の窪地に埋め立てたものだ。高架道建設に合わせて川口川の閘門を撤去
し東西を結ぶ道路が開通し非常に便利になった。右は開通式の写真だ。閘
門は記念遺産として現在高架道の下に保存されている。川口川で昔の面影
が残っている所は、飯田屋本店の脇の洋館が撮影スポットに丁度よく、通っ
たらものだったが、東日本大震災以降今はなく、武蔵屋の看板と小倉会員
の居宅だけになってしまった。大正ロマン風建築家屋で、ぜひ後世に残して欲しいものだ。
　ここ例会場の周辺は、むかしの岡本埋め立てであり、昭和 25 年に市営グランドが設置されて野球場、陸
上競技場が造られ、現在の野球場は 3 代目です。助川市長時代に常名地区に 25 ヘクタールの土地を買収し、
新運動公園を都市計画決定し移転するはずだったが、用地買収に躓き、引き継いだ中川市政 16 年間でも解
決できずに幻の新運動公園事業となリお蔵入り、やむなく現在地に新規建設 (jcom スタジアム ) に至ってい
る訳です。対岸の港町は、戦前幾多の困難を乗り越えて請負師藤川捨吉翁が農林省から蓮川原地先16ヘクター
ルの埋立許可をもらい築堤し干拓した土地で、3 年に 1 度は水害にあい困難を極めた。しかし当時は国の食
糧増産に大いに貢献したものだ。その後レンコン栽培を経て昭和 40 年ごろサンドポンプで埋め立て、しば
らくして市営港町団地が造成され現在に至っている。住宅建築当初は地盤沈下が甚だしく水道管やガス管が
露出した所が至る所にあったが、立地も良く今では落ち着いて立派な住宅地になっている。
　また例会場前の土浦港は霞ヶ浦の富栄養化が進み悪臭に悩まされ、アオコ回収船が活躍したあの頃を思う
と今は隔世の感がある。旧市街地の外周道路はほぼ整備され、現在県道 354 木田余跨線橋の複線化工事も行
われている。さらに便利になる。
　今年 2月から始まった新型コロナ・ウイルスを原因とする世界的なパンデミックによる航空、旅行、ホテル、
飲食業界を始めさまざまな業界に大きなダメージを与えて収束は未だ見えない。来年のオリンピックも？で
ある。恒例のかすみがうらマラソンも？。しかし先の終戦後の混乱した社会情勢を思えば、べつに驚く事は
ない、新型ウイルスの感染と言う条件は違っても必ず収束し復活すると確信している。
　今日のネット社会、多方面でデジタル化が急速に進化する流通革命、少子高齢化が一段と進むこれからの
時代においても政治の世界は人々に未来の夢、希望を与えることにあり、過去の実績は歴史が評価してくれ
るものだ。土浦の舵取りも同じことであり、人が変われば、何かが変わる。
　そして 10 人目が昨年 11 月の選挙で皆様も記憶に残る中川さん 5 期目と新人安藤さんの選挙で、県議 2
期目の彼女の今しかないとの決断の勝ち！第 24代安藤真理子市長に大いに期待したい‼。
　以上、本日の卓話といたします。



格調高く、和やかに　  S.A.A

にこにこBOX

10/15　　計45,000円 累計820,000円

出 席 報 告

会　員 欠　席 出　席 免除・欠席 出席率
55名 23名 32名 2名 60.37

例 会 予 告

10月29日 休会（第5木曜日）
11月  5日 ガバナー公式訪問　会長挨拶　クラブ協議会（３）

事務局からのお知らせ
11月の出勤日は4（水）、5（木）、6（金）、11（水）、12（木）、13（金）18（水）、19（木）、24（火）、25（水）、26（木）予定です。

来訪ロータリアン

RI2820地区第6分区
ガバナー補佐　石井　早苗君（阿見RC）
パストガバナー補佐　　吉田　光男君（阿見RC）
ガバナー補佐セクレタリー　浅野　栄子君（阿見RC）

メークアップ

10/15　鹿島中央RC（RI2820地区ロータリー財団出前卓話）　平島


